

Contribución para el Tercer Ciclo del Examen Periódico Universal del Periodo de Sesiones N° 40 del Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas sobre Venezuela



Educación superior y corrupción. Las universidades paralelas en Venezuela

Este informe es una contribución al 3er ciclo del Examen Periódico Universal de Venezuela presentado por EPIKEIA Derechos Humanos; Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODHULA); Centro de Derechos Humanos de la Universidad Central de Venezuela (CDHUCV); Comisión de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad del Zulia, Aula Abierta, y El Pitazo¹. Está dirigido a proveer información sobre violaciones del derecho a la educación superior y el impacto negativo de la corrupción en el disfrute del derecho a la educación, de acuerdo con las obligaciones del Estado venezolano en el Pacto Internacional sobre Derechos Económicos, Sociales y Culturales. El informe se elaboró con base en la revisión y seguimiento de la legislación y las políticas implementadas por el Estado en las áreas de educación superior, así como en investigación de campo y la realización de entrevistas a investigadores a informantes cualificados.

Información de contacto: epikeiaddhh@gmail.com

Junio 2021

¹**Epikéia Derechos Humanos (EPIKEIA)**. Creada en mayo de 2017. Es una organización no gubernamental que se dedica a la promoción y defensa del acceso a la justicia, la institucionalidad democrática, la libertad académica, autonomía universitaria y del derecho a la ciencia. Su misión se centra fomentar los valores

ciudadanos, democráticos y derechos humanos en contextos no democráticos. Epikeia Derechos Humanos promueve de forma didáctica la cultura de derechos humanos con pluralidad, independencia e imparcialidad con perspectivas al goce y disfrute de todos los derechos para todas las personas. Realiza labores de investigación, documentación, seguimiento y sistematización de violaciones de derechos humanos. Brinda asistencia jurídica a víctimas de violaciones de derechos humanos en el ámbito nacional e internacional a través de estrategias de litigio ante los órganos de protección. Epikeia Derechos Humanos forma parte de redes locales y nacionales de derechos humanos. Correo: epikeiaddhh@gmail.com Página web: <http://epikeiaddhh.org/>; **Observatorio de Derechos Humanos de la Universidad de Los Andes (ODH-ULA)**. Creado en marzo de 2014 y dedicado a la promoción y defensa de la libertad académica, autonomía universitaria y del derecho a la ciencia. Es una organización que contribuye con la documentación, denuncia y difusión de las violaciones a los derechos humanos. Es una organización que está enfocada ser referentes locales, nacionales e internacionales que promueve la cultura de derechos humanos, con autonomía, pluralidad, independencia e imparcialidad. Específicamente lleva a cabo actividades de documentación, monitoreo, seguimiento, asistencia jurídica y educación en derechos humanos en los estados Mérida, Táchira y Trujillo. Realiza litigio estratégico y ha participado en audiencias públicas ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos. Contribuyó con información sobre Libertad Académica y Autonomía Universitaria en el Segundo Ciclo del Examen Periódico Universal sobre Venezuela en 2016. El ODH-ULA forma parte de redes locales y nacionales de derechos humanos. Correo: odhula@gmail.com Página web: www.uladdhh.org.ve; **Centro para la Paz y los Derechos Humanos de la Universidad Central de Venezuela (CPDHUCV)**. Creado en 1986, es una dependencia universitaria de la Universidad Central de Venezuela sobre educación, investigación y defensa de los derechos humanos, cultura de paz, democracia, libertad académica y promoción y defensa de los (DESC), Mantiene alianzas con Centros de DDHH universitarios y organizaciones de la sociedad civil que trabajan por los DDHH. Forma parte del Foro por la Vida, agrupación de organizaciones de DDHH más antiguas del país. Fundador del premio de DDHH en Venezuela junto a la Embajada de Canadá. Es parte de la Red Académica Especializada de la CIDH y la Red internacional de promotores ODS. Página Web: <http://www.ucv.ve/navegacion-horizontal/areas/areas-generales/de-interes/centro-para-la-paz-y-derechos-humanos-ucv/quienes-somos.html> ; **Comisión de Derechos Humanos de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Políticas de la Universidad del Zulia (Comisión de DDHH de la FCJP- LUZ)**. Fundada 2014. Funge como dependencia de asistencia a universitarios víctimas de violaciones de derechos humanos e investigación en las áreas temáticas del Derecho Internacional y los Derechos Humanos, destinada a la formulación y ejecución de proyectos y programas de investigación, extensión y servicio comunitario, la difusión y divulgación de sus resultados, y la organización de eventos académicos nacionales e internacionales; **Aula Abierta (AA)**. Creada en 2016. Organización no gubernamental, fundada en el año 2016, que trabaja por la defensa de los universitarios en Latinoamérica, a través de iniciativas de promoción y defensa de los derechos humanos en el ámbito universitario, especialmente la libertad académica, el derecho a la educación de calidad y la libertad de asociación y reunión pacífica. Ha participado en varias audiencias ante la CIDH. Fue recomendada por el CDESC a estatus consultivo y es miembro de la Red Académica Especializada de Cooperación Técnica de la CIDH. Página web: <http://aulaabiertavenezuela.org/> <http://derechosuniversitarios.org/> / <https://libertadacademica.org/> Correo electrónico: aulaabiertave@gmail.com; **El Pitazo**. Fundada 2014. Sitio de noticias independientes de Venezuela. El nombre «pitazo» se refiere a uno de los nombres con los que es conocido el concepto de denuncia de irregularidades. Es parte de los medios latinoamericanos de la Rebel Alliance, con Tal Cual y Runrunes. Correo: elpitazoweb@gmail.com. Página web de contacto: www.elpitazo.net